

# LE REVEIL DU NORD

166, rue de Paris, Lille. — Téléphone 471.50, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Hausmann, PARIS (8<sup>e</sup>).

## Grande bataille navale dans le Pacifique entre les flottes nipponne et américaine

### Dans l'attente des résultats de la lutte engagée, l'anxiété règne aux États-Unis

Amsterdam, 6. — On mande de Washington : L'amirauté des États-Unis annonce qu'une nouvelle bataille se déroule dans le Pacifique entre des forces navales américaines et japonaises. La situation étant confuse, il y a lieu d'attendre de plus amples informations sur les opérations de la flotte américaine.

### La guerre aux portes des États-Unis

Genève, 6. — On mande de Washington : Un communiqué officiel américain a diffusé, hier après-midi, la nouvelle qu'une grande bataille navale était engagée dans le centre du Pacifique, entre les marines japonaise et américaine. Cette nou-

velle ne doit pas surprendre, étant donné les raids massifs exécutés depuis 16 heures par l'aviation japonaise sur les îles Aléoutiennes, Hawaii et l'île Midway, c'est-à-dire sur les points stratégiques qui commandent la défense de tout le Pacifique-Nord. Un correspondant de l'agence américaine « United Press » auprès de la flotte américaine, a télégraphié à Washington que les forces japonaises, qui comprennent un grand nombre de porte-avions, opèrent sur une très grande étendue et menacent les lignes de communications entre les États-Unis et la région du Pacifique sud-ouest. Il ajoute que le commandement américain ignore encore le but que vise l'attaque japonaise.

Un correspondant de guerre américain écrit que le théâtre du combat naval est le plus vaste qu'ait connu les annales de l'histoire navale. L'incursion japonaise aux États-Unis, en particulier au sujet du sort réservé à l'île Midway que les forces américaines, engagées dans le Pacifique sud-ouest, ne peuvent plus défendre.

Enfin, les attaques aériennes nipponnes contre les îles Hawaii ont plongé la population de San Francisco dans l'anxiété, cette dernière ville se trouvant à la même distance d'Honolulu que Midway de Dutch Harbour.

De cette avalanche de nouvelles émane un correspondant de guerre américain qui conclut que la guerre est maintenant aux portes des États-Unis.

## Les Japonais ont pris la ville de Tchoutchou

Tokio, 6. — Le service de presse de l'armée japonaise en Chine centrale annonce que Tchoutchou, dans la province de Tche-Kiang, a été complètement occupée aujourd'hui soir, à 16 heures. Environ 15 divisions de Tchoung-King ont été complètement enfermées après une résistance acharnée qui s'est prolongée durant plusieurs jours.

### PROGRESSION DES NIPPONS DANS LE KIANGSI

Tokio, 6. — Les troupes nipponnes qui, dans la matinée du 5 juin, occupèrent la ville de Fuchow, dans la province du Kiangsi, ont conti-

### La révolte s'aggrave en Iran

Istanbul, 6. — Le mouvement de révolte prend une extension de plus en plus grande en Iran. Les révoltes et les fusillades se multiplient. L'armée soviétique organise la répression.

### Un navire coulé par les Japonais en Océanie

Stockholm, 6. — Le service d'informations britannique apprend de Sydney qu'un sous-marin japonais a torpillé et coulé, hier, un bateau allié naufragé au large de la côte de la Nouvelle-Galles du Sud. Le navire fut littéralement coupé en deux. Cinq des 42 membres de l'équipage ont été sauvés.

### Les Nippons ont coulé 4 sous-marins dans les eaux japonaises

Tokio, 6. — Le grand quartier général impérial annonce qu'à la fin du mois de mai, au début de juin, quatre sous-marins ennemis ont été coulés dans la baie de Tokio, au large de la pointe Sud de la préfecture Wakayama ainsi qu'au sud-ouest de Kioushou.

### L'IMPORTANCE DE L'ACTION de la marine nipponne contre Sydney et Madagascar

Tokio, 6. — Dans une interview accordée au « Tchuang Shogio Shimpou », l'amiral Sutsugu, commandant en chef de la flotte japonaise de haute mer, a déclaré que l'apparition de sous-marins japonais d'un type spécial dans le port de Sydney révélait une importance d'autant plus considérable que l'ennemi, fort de l'expérience désastreuse de Pearl-Harbour, y avait sans doute pris d'amples mesures de défense.

« L'entrée du port est très étroite ; ce fait assure à la défense un net avantage sur les assaillants. Les officiers et matelots qui ont participé à ce coup de main sont extrêmement satisfaits de leur victoire et espèrent de revenir. Maintenant que les Nippons ont conquis de haute lutte la suprématie dans le Pacifique et dans l'Océan Indien, la flotte japonaise a perdu son dernier refuge dans ces eaux ».

Le journal est convaincu que l'action japonaise contre Madagascar compromettrait sérieusement l'équilibre sur le cours ultérieur de la guerre.

### Les relations franco-américaines

Vichy, 6. — Les cercles politiques locaux déclarent qu'aucun changement n'est intervenu dans les relations franco-américaines. Les pourparlers relatifs à la Martinique se poursuivent. Pour ce qui est de l'Angleterre, les sphères politiques vichysoises expriment hautement leur indignation à propos du dernier raid aérien dirigé par la R.A.F. contre la banlieue parisienne.

On souligne de nouveau la déclaration que le secrétaire à l'Information a faite, il y a quelques jours, au sujet de cette agression et l'on fait remarquer que cette prise de position exprime suffisamment le sentiment de la France.

### Les obsèques de M. Clément

Paris, 6. — Paris a fait aujourd'hui d'éloquentes obsèques à Albert Clément, assassiné en plein jour par des tueurs à la solde des Soviets.

Près de 2.000 personnes suivirent le convoi funéraire jusqu'à l'église N.-D. des Victoires. On remarquait parmi les personnalités le commandant Leclercq, représentant M. de Brinon, M. A. M. Piétri, directeur des services de presse en zone occupée, M. Coignac, président de l'entente « l'Éclair », ainsi que d'innombrables journalistes.



Aspect du théâtre des opérations près de KERTCH. (Ph. Belgapress)

## SUR LE FRONT DE L'EST

### Les Allemands s'emparent de points d'appui dans le secteur nord

Berlin, 6. — Le Haut Commandement des forces armées communi-

que : Les troupes allemandes ont remporté le 4 juin des succès dans le secteur nord du front de l'Est, lors d'attaques locales déclenchées contre des troupes soviétiques qui leur opposèrent une vive résistance.

Un terrain couvert à perte de vue de forêts, de fourrés et de marécages, rendait difficiles les mouvements offensifs. Les combats avaient pour objectif la conquête de grandes forêts qui offraient des possibilités de défense favorables à l'adversaire.

L'infanterie allemande parvint néanmoins à gagner du terrain, tandis qu'un autre groupe de combat, qui avançait pas à pas, s'empara d'une grande forêt et la nettoya.

Dans la nuit du 4 juin, sur le front de Laponie, les troupes allemandes et finlandaises entreprirent un coup de main couronné de succès. Un point d'appui ennemi à la rive d'un fleuve et protégé par de nombreuses positions de combat, fut détruit avec sa garnison. Une autre opération de troupes d'assaut qui avait été déclenchée au moyen de canots pneumatiques contre un fort point d'appui soviétique situé au delà du fleuve, réussit également.

De nombreuses casemates et des armes lourdes et légères furent détruites ; les garnisons ennemies furent anéanties. L'aviation allemande a attaqué hier avec succès les troupes soviétiques en marche au sud-est du lac Ilmen. L'ennemi a subi des pertes élevées. A nouveau, les Stukas ont dirigé leurs attaques contre des chars blindés ennemis qui se rassemblaient dans les forêts. Les bombes allemandes détruisirent trois chars et en endommagèrent de nombreux autres.

A l'arrière du front ennemi, deux points ont été détruits et le renfort ennemi a été désorganisé par des bombardements de colonnes de chars automobiles.

Au nord du lac Ilmen, des avions de combat allemands ont anéanti plusieurs casemates et postes de combat.

Lors d'une attaque contre des chars blindés ennemis, 5 autres chars furent mis hors de combat, ce qui fit échouer une attaque de chars soviétiques.

### Attaques soviétiques repoussées

Berlin, 6. — Le haut commandement de la Wehrmacht communique : Dans le secteur méridional du front de l'Est, des chasseurs alpins allemands ont, dans la nuit du 4 au 5 juin, repoussé des attaques soviétiques, grâce au feu concentré de toutes les armes, tandis que l'adversaire tentait de passer le Donetz. De même, dans la nuit précédente, une attaque soviétique avait échoué contre les positions des troupes hongroises ; au cours de cette action, l'ennemi laissa 500 morts sur le terrain ; il abandonna en outre un grand nombre de prisonniers, de mitrailleuses et de lance-grenades.

Des chasseurs allemands qui surveillaient le ciel au-dessus de la région du Donetz, ont abattu, au cours de la journée d'hier, 5 appareils ennemis.

Dans le secteur central, plusieurs sérodermes soviétiques ont été attaqués, la nuit dernière, dans la région du sud-ouest de Moscou. Des hangars, des abris et des pistes de décollage ont été touchés à plusieurs reprises ; des incendies très étendus et des explosions ont été provoqués. D'autres avions de combat allemands ont bombardé les installations d'une gare de liaison ennemie ; un train qui entrait précieusement en gare et un nombreux matériel roulant ont été détruits ou gravement endommagés.

Dans le secteur Nord, les troupes allemandes ont réussi, en opérant plusieurs attaques, à briser la résistance ennemie et à étendre leur champ de terrain en s'emparant de plusieurs localités.



Devant KHARKOV, le Commandant d'une division de chars donne ses dernières instructions à ses officiers, avant l'attaque. (Photo Sado)

### L'aviation britannique a perdu 477 appareils en Mai

Berlin, 6. — On annonce de source militaire : Durant le mois de mai, l'aviation britannique a perdu 477 avions en Europe et en Afrique du Nord.

### L'attaque de Cologne a causé la mort de 305 civils

Berlin, 6. — L'agence D.N.B. apprend que le nombre des civils tués au cours de la dernière attaque anglaise contre Cologne s'est élevé à 308.

## Nouveaux succès allemands dans l'Atlantique

# 19 NAVIRES JAUGEANT 108.000 TONNES COULÉS PAR LES SOUS-MARINS DU REICH

Berlin, 6. — Une fois de plus l'arme sous-marine allemande a remporté de grands succès dans sa lutte contre la navigation marchande ennemie dans la mer des Caraïbes à l'est des Antilles et en Atlantique-ouest. L'agence « D.N.B. » apprend que des sous-marins allemands ont coulé de nouveau 19 navires d'une capacité globale de 108.000 tonnes.

### La Marine américaine reconnaît la perte de 8 navires

Berlin, 6. — On annonce que huit navires de commerce alliés ou naviguant pour le compte des alliés ont été coulés le 5 juin dans l'Atlantique-ouest, au large des côtes américaines, dans la mer des Caraïbes et dans le golfe du Mexique. Il s'agit de quatre cargos américains, deux britanniques, un norvégien et un hollandais de tonnage moyen ; ces deux derniers naviguant pour le compte d'un armateur américain. Des rescapés de tous ces navires ont été débarqués dans des ports de la côte américaine et du golfe du Mexique, ainsi que des Antilles. Le département de la marine des États-Unis a reconnu la perte de ces huit navires de commerce.

## Opérations favorables de l'axe en Marmarique

Rome, 6. — Le Quartier Général de l'Armée italienne communique :

Les opérations des forces de l'axe en Marmarique continuent à se développer favorablement. De fortes unités ennemies, soutenues par de l'artillerie et des chars blindés de reconnaissance, qui essayaient de nous refouler des positions que nous avions atteintes, furent battues et attaquées par nous. Trente-trois chars blindés et quelques dizaines de camions ont été détruits et nous avons fait quelques centaines de prisonniers.

Malgré des conditions atmosphériques défavorables, l'aviation a fait preuve d'une activité très efficace. Quatorze appareils britanniques ont été abattus, six ont été contraints d'atterrir ; un avion a été atteint par la D.C.A. et descendu. Trois de nos appareils ne sont pas rentrés des opérations entreprises au cours des journées d'hier et d'avant-hier.

Un Beaufighter a tenté de survoler l'île de Lampedouse. Touché par la D.C.A., il s'est abattu en mer. Les deux sous-officiers qui l'occupaient ont été capturés et faits prisonniers.

Une attaque en plusieurs vagues entreprise la nuit dernière par des avions anglais contre Naples et ses environs, a provoqué de légers dégâts. Quelques incendies ont pu être immédiatement éteints. Il y a un mort et un blessé parmi la population civile. L'attaque atteignit ensuite les côtes de la province de Littoria, où des fusées furent lancées.

### Deux nouveaux cargos envoyés par le fond

Washington, 6. — Le département de la Marine annonce que deux nouveaux cargos, un hollandais et un norvégien, qui naviguaient pour le compte des États-Unis, ont été coulés par des sous-marins dans l'Atlantique.

### Un député anglais prend violemment à partie M. Churchill

Genève, 5. — Selon le « Times », dans un discours qu'il a prononcé à Leeds, M. Bower, membre de la Chambre des Communes, a pris M. Churchill violemment à partie. Il a déclaré entre autres que le Parlement ferait mieux de réfléchir raisonnablement à son gouvernement de toutes les heures qu'il est commis.

Le seul défaut de l'incursion prodigieuse de Churchill, c'est que l'Angleterre se trouve à l'heure présente dans une situation catastrophique sans précédent dans son histoire. Malgré cela, ceux qui sont cause de l'échec de toutes les campagnes et qui ont perdu l'Empire en quelques semaines, sont toujours au pouvoir. Il est temps que le Parlement et le peuple dressent le bilan de la politique de Churchill. D'un côté, on noterait les efforts et les dépenses qu'il dépense pendant 5 ans pour arriver à la tête du gouvernement. A son débit figureraient notamment les séries de défaites et de revers qui ont entraîné la chute de son gouvernement. On noterait également les dépenses énormes et les défaites résultant uniquement de l'imperie des stratégies et de leurs décisions précipitées. De tout temps, le Premier Ministre a été imaginé être un grand stratège, mais il n'est rien de plus que faux comédien qui se consume dans le seul désir de briller une fois au moins dans un rôle tragique.

Mais jusqu'à présent, les réalisations de M. Churchill ne prouvent pas qu'il suffit de posséder des capacités militaires imaginaires. Il a démontré à suffisance son esprit de dictature dans le domaine stratégique.

Pour combattre la critique désagréable à son égard, le gouvernement anglais prétend qu'elle nuit à l'unité nationale. « Reste à savoir », a dit M. Bower à ce sujet, ce que le Premier Britannique entend par ces mots. Si cela signifie que tous les Anglais doivent pérorer avec M. Churchill, je ne vois guère l'utilité d'une telle union partitionnée. Il est probable que M. Churchill préfère mourir dans son rôle de capitaine de navire gouvernemental que de se laisser diriger par quelqu'un d'autre vers un port sûr.

## EN AFRIQUE DU NORD

### Londres annule les ordres concernant les prisonniers

Berlin, 6. — Le haut commandement de la Wehrmacht communique :

Les prisonniers allemands sont toujours traités selon les règles fixées par la Convention de Genève.

À la suite de cette déclaration du ministère de la Guerre britannique, le haut commandement de la Wehrmacht a levé aujourd'hui après-midi toutes les mesures de représailles qui avaient été prises contre les prisonniers anglais.

### Les combats se développent en Marmarique

Berlin, 6. — Les informations parvenues du haut commandement de l'armée signalent que sur le théâtre des opérations en Afrique, les combats se poursuivent la semaine dernière avec une violence qui ne s'est relâchée à aucun moment.

Après les succès qu'elles avaient remportés près d'Agadabia, au cours de la période du 22 au 27 janvier, les puissances de l'axe ont, après un semblant d'accalmie de quatre mois, repris l'initiative des opérations.

Le commandement italo-allemand a profité de cette pause pour amener d'Italie en Afrique, des renforts et du ravitaillement en quantités toujours plus nombreuses. Depuis le 26 mai, les unités germano-allemandes ont engagé le combat en Marmarique, soit donc à l'époque de l'année qu'on considérerait jusqu'à présent comme de nature à rendre impossible toute opération de grande envergure sur le front africain. Cette entreprise, soutenue par la mise en ligne d'effectifs très importants, s'est développée d'une façon favorable aux armes italo-allemandes.

De nombreux points d'appui sont tombés entre les mains des troupes de l'axe. Un succès très important a été marqué lorsqu'elles se sont emparées d'une position située près de Göt el Ualeb, que les Anglais avaient aménagée en forteresse. Elles ont fait plus de 2.000 prisonniers, parmi lesquels se trouvaient un amiral et deux généraux de brigade ; l'ennemi a également dû abandonner un important matériel de guerre.

De l'avis des milieux compétents italiens, les pertes britanniques en chars blindés sont de l'importance de deux brigades blindées.

Entre temps des succès ont été remportés au cours de combats partiels. De violentes contre-attaques ont été entreprises par les Britanniques qui ont lancé toutes leurs réserves dans la mêlée ; mais tous leurs assauts ont échoué et leur artillerie de lourdes pertes. C'est ainsi que le combat se poursuit depuis 12 jours dans le secteur de Casalaccia - Tobrouk - Bir Hacheim - Bir el Gobi. Eladem avec des fortunes diverses.

Outre son activité croissante en Afrique, l'aviation germano-italienne a poursuivi ses attaques contre l'île de Malte. Des tentatives de l'aviation ennemie en vue de réduire l'activité de l'aviation germano-italienne, par des attaques contre Pantelleria ont échoué jadis dans le Reich (ils sont actuellement déjà, Malte a cessé d'être une base pour la marine de guerre anglaise.

## Nombreuses localités soviétiques occupées par les troupes allemandes

Quartier Général du Fuhrer, 6. — Le Haut Commandement allemand communique :

Sur le front d'encerclement de Sébastopol, nous avons pris les fortifications ennemies sous un violent feu d'artillerie lourde et avons effectué des attaques aériennes concentriques.

Dans le secteur méridional du front oriental, des troupes germano-hongroises ont annihilé des attaques ennemies isolées avec de lourdes pertes pour l'adversaire. Dans le secteur central et nord du front, des groupes ennemis encerclés à l'arrière du territoire frontalier ont été acculés devant eux. De nombreuses localités furent occupées.

Sur le front du Valchov, de fortes attaques ennemies ont été repoussées après de dure combats et en coopération avec des formations de Stukas. L'ennemi a subi des pertes élevées et égarées et a perdu 22 chars blindés.

Dans la baie finlandaise, l'artillerie de la marine a endommagé un sous-marin soviétique par plusieurs coups. La disparition du navire est probable.

En Afrique du Nord, des troupes germano-italiennes ont repoussé les fortes attaques britanniques et ont passé elles-mêmes à la contre-offensive. Les Britanniques ont perdu 38 chars, de nombreux véhicules et plusieurs centaines de prisonniers. 14 avions ennemis furent abattus en combat aérien. La nuit dernière, des formations d'avions de combat ont attaqué le territoire côtier de Tobrouk.

Comme signalé par communiqué spécial, des sous-marins allemands ont coulé devant la côte orientale nord-américaine, dans la mer des Caraïbes et à l'est des Antilles, 16 navires marchands, d'une jauge totale de 183.300 tonnes.

Devant la côte des Flandres, des navires-torpilleurs ont coulé au cours d'une bataille d'artillerie deux vedettes-canonnières britanniques.

Au cours des incursions, des forces aériennes britanniques contre la côte des territoires occupés de l'ouest, nous avons abattu hier 22 appareils ennemis.

Dans la nuit du 6 juin, des bombardiers britanniques ont attaqué plusieurs localités de l'Allemagne occidentale. Dans quelques villes de la région industrielle, il y eut des dégâts causés par des incendies. Les chasseurs de nuit et la D.C.A. ont abattu 13 des bombardiers assaillants.

Au cours des succès remportés par des sous-marins allemands dans les eaux américaines, le sous-marin du capitaine de Corvette HARTENSTEIN s'est particulièrement distingué.



(Cliché « REVEIL DU NORD »).

### N'OUBLIEZ PAS de lire en 2<sup>e</sup> Page :

## La Cabane du bord de l'eau

Par Louis DERTHAL

### LE PROCHAIN TIRAGE DE LA LOTERIE NATIONALE

Vichy, 5. — Le prochain tirage de la Loterie Nationale aura lieu à Millau (Aveyron) le 16 juin, à 19 heures 45.

### Les grèves minières en Angleterre

Genève, 6. — Le « Daily Telegraph » annonce que les grèves dans les mines du nord de l'Angleterre prennent une extension de plus en plus grande. Jour après jour, de nouveaux ouvriers viennent grossir les rangs des grévistes, qu'on évalue à 20.000 hommes. Les principaux centres du mouvement gréviste sont situés dans le Sunderland, le Yorkshire, le Cumberland et le Lancashire.

### 160.000 ouvriers français en Allemagne

En ce qui concerne l'envoi de travailleurs en Allemagne, on prévoit que le nombre des ouvriers français qui trouveront une occupation dans le Reich (ils sont actuellement à 180.000), augmentera encore dans de sensibles proportions.

### Le cuirassé anglais torpillé à Diégo-Suarez aurait coulé

Tokio, 6. — Le « Yomiuri Shimbun » croit savoir que le vaisseau de ligne britannique de la classe « Queen-Elizabeth », qui avait été torpillé dans la baie de Diégo-Suarez, s'est fait « à pas » encore été confirmé.

### La journée d'élégance à bicyclette



Une machine dont les sautoies ont été endommagées par le torpillage de la bicyclette. (Ph. Belgapress).